
香港文匯報訊（記者 孔雯瓊 上海報道）
儘管當今年輕人口口聲聲喊着要「躺平」，追
求無慾無求的生活，但他們的消費觀卻始終
「站立」，並沒有「躺平」。從支付寶公布的
一些年輕人使用花唄情況來看，選擇開通花唄
的90後人數越來越多，另外花唄、借唄的額
度亦在不斷提高。

每10個90後 有4個使用花唄
2020年底，支付寶發布的《年輕人消費生

活報告》顯示，中國近1.7億名90後中，有
6,500萬人開通了花唄，也就是說每10個90
後就有近4個在用花唄消費。實際上這個數
據相較前幾年已經有明顯的增加，從支付寶
2017年公布的數據顯示，1.7億90後人群，

有超過4,500萬開通了螞蟻花唄。換言之，
每4個90後當中，就有1個人在使用花唄。
換算成百分比不難看出，使用花唄的年輕
人，2017年的比率約為25%，到了2020年
則增加到40%。
另外，很多年輕人發現，隨着平日裏不斷

地進行信貸消費，花唄、借唄的額度也在不
斷提高。「一覺醒來，支付寶再次提額，芝
麻分713，花唄3萬元（人民幣，下同），借
唄15萬元」，這是有網友在發現自己借貸額
度提升後，發出的感歎，實際上，若一個人
長期穩定地使用花唄、借唄等工具，並按時
還款，可接待的額度是會不斷提高的。類似
5萬元的花唄、20萬元的借唄，這些可借貸
的數據不斷地被人截圖並晒在網絡上。

青年消費從未「躺平」花唄借唄額度續升

白領陳小姐最近剛租了一套價值千萬元（人民幣，下同）的大
平層住宅，緊接着又買了一輛豪華汽車。房、車加持後，吃

穿用度更是追求輕奢高檔，外人羨慕的眼光中，背後的辛苦只有陳
小姐自己知道，她告訴香港文匯報記者，「每月房租2萬元，汽車
一年消耗至少3萬至5萬元，加上其他生活用品，我工資全花進去
還不夠，只能透支信用卡，每個月窮到只能還信用卡最低還款額
度，眼看欠債利息漸長，但已經深陷其中無能為力。」陳小姐是一
家知名PR公司的高級項目經理，雖然薪資收入不菲，但消費更
高。尤其是在當今貸款消費信手拈來的時代，讓她在超前消費的路
上如脫韁野馬般難以回頭。

90後人均負債逾12萬
陳小姐的窘境並非個例，此前微博上有過一個「近六成90後有

實質性負債」的熱門話題，引用了尼爾森的《2019中國消費年輕人
負債狀況調查報告》的數據，提到90後有負債比率是87%，扣除
因使用「支付工具」（指信用卡、花唄、白條等）造成的負債後，
90後有實質負債的比率為57%，將近六成。另據微博上認證財經博
主「央證公開課」消息稱，90後人均負債12.79萬元，負債率高達
18.5倍。再看最新數據，人民銀行網站公布的《2021年第二季度支
付體系運行總體情況》，顯示截至今年二季度末，信用卡逾期半年
未償信貸總額818.04億元。

學生族紛紛超前消費
已經工作的90後尚在工資支撐下負債纍纍，更令人擔憂的是，

這股「借明天的錢，用於今天的消費」的理念還在不斷地向更年輕
的學生一族滲透。《2021年中國大學生消費行為調研分析報告》顯
示，有54.9%的大學生贊成超前消費，且其中11.9%的大學生有超
前消費習慣。而在有超前消費行為的大學生中，近四成超前消費金
額在500至1,000元。
今年大一的馬同學告訴記者，很多網絡信貸工具，只要年滿18

周歲就可以申請，這就導致很多學生也開始大膽地超前消費，近萬
元的新款iPhone手機、最高配置的筆記本電腦，只要能夠貸款買到
的，學生們就絕不手軟。「有時看到社交網站上網紅們推薦的化妝
品，買一套都要好幾千，我和室友們都在網貸平台上借錢買過。沒
辦法，克制不住的想消費。」馬同學表示，身邊同齡人小到日常餐
飲、大到數碼產品，基本上都會貸款消費，有時超出還款能力只能
向父母求助。

456個負債纍纍的人，為了贏取

一筆價值456億韓圜的獎金，賭上性命去

玩六場幼稚的遊戲。這就是最近火遍全網的網劇

《魷魚遊戲》，講述一群飽嘗負債之苦的年輕人的故事，

播出後迅速獲得中國網友追捧。實際上，該劇火爆的背後

有着現實生活中的影子，統計顯示，中國超過一半的90後

有實質性負債。這些年輕人為了追求高質量的生活，負債購

買當季新款衣服、奢侈品包袋、網紅餐飲美食、最潮流的

汽車甚至是豪華的住宅，他們亦在不斷負債中給自己設

下一場現實版「魷魚遊戲」的陷阱。

●香港文匯報記者孔雯瓊 上海報道
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王琛皇王琛皇：：《《魷魚遊戲魷魚遊戲》》火爆背後火爆背後，，年輕人早已吃下負債的苦年輕人早已吃下負債的苦

再喝十杯冰美式再喝十杯冰美式：：我的負債率可以說是分分鐘被抓去玩魷魚遊戲的程度了我的負債率可以說是分分鐘被抓去玩魷魚遊戲的程度了

Sink_xSink_x00：：《《魷魚遊戲魷魚遊戲》》告訴我們不要高額負債告訴我們不要高額負債，，否則就要會人性泯滅否則就要會人性泯滅

藪貓本貓藪貓本貓：：看了看了《《魷魚遊戲魷魚遊戲》》，，覺得養成健康的消費觀覺得養成健康的消費觀，，沒事別給自己整負債真是太重要了沒事別給自己整負債真是太重要了
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中國年輕人觀中國年輕人觀《《魷魚遊戲魷魚遊戲》》後感後感

◀◀ 年輕人已年輕人已
經習慣通過經習慣通過
貸款來購買貸款來購買
奢侈品奢侈品。。
受訪者供圖受訪者供圖

▼▼只要能借只要能借
貸貸，，什麼樣什麼樣
的奢侈品店的奢侈品店
年輕人都敢年輕人都敢
進去買進去買。。
受訪者供圖受訪者供圖

建築師學會會長蔡宏興表示，不少香港年輕建
築師其實對內地並不了解，許多近期未去過

內地，有些則根本從未到過內地，對內地的印象
仍然停留在上世紀九十年代較落後的時候：「他
們看不到近年內地的發展速度與改變。」他最近
去到一些三四線城市，直言：「乾淨過香港，綠
化靚過香港，人們亦友善有禮。」形容內地一線
城市完全不輸外國城市：「是我們的驕傲。」
他又以他個人做例子，曾於外國讀書，身邊許

多同學都不會想在同一個城市內發展，大家都希
望到不同地方見識，主要是看發展機會。反觀現
在香港年輕人只希望留港發展，他認為，年輕人
眼界應該放闊些：「國家這麼多機會，我們香港
年輕人絕對應該去爭取，而在內地也能發展到他
們的事業，唔明白可以多了解。」

港建築師應善用舊城改造經驗
蔡宏興指，香港建築師其實相當出色，例如舊

城改造就有相當經驗。他指，由於香港城市密
集，於發展的同時，經常都需要顧及周邊環境，
香港建築師可以將這方面的經驗帶上去。他又指
政府過去與前海有許多交流，亦有一些設計比賽
給香港建築師參加，希望將來可以爭取更多項目
給香港業界，並最後落成啟用，同時亦可以讓年
輕建築師更加了解內地實況。
值得一提，蔡宏興亦是香港城市設計學會會

長，並為大灣區城市設計師專業聯盟召集人，他
強調日後會更積極推動成立大灣區城市設計師專

業資格，讓兩地建築業界的交流與合作更暢順。
專業聯盟的成員包括大灣區一些與城市規劃相關
的組織，目標提高城市設計水平和宜居性，加強
包括城市設計師、建築師、園境師、規劃師和工
程師的專業人士、公司和機構之間的交流。據了
解，目前香港部分大學已有相關課程。

大灣區機遇難逢 勢創新高峰
提到大灣區，蔡宏興認為位置得天獨厚，而

2020年總人口已經超過8,600萬人，地區生產總值
達16,688億美元，對於港人來說是一個難得的機
遇。而香港作為大灣區的重要組成部分，而且一
向是世界金融中心，未來「絕對是可創造新高
峰」。
事實上，大灣區不同城市近年都在轉型，提升

競爭力，蔡氏舉例，東莞從低端向中高端工業發
展，因此他對大灣區前景充滿信心，認為香港人
不應有坐等其成的想法。事實上香港亦一直在轉
型之中，由許久之前的工業、製造業，轉型到服
務業、金融業，最近則邁向科技及創新的時代。
身兼華懋集團行政總裁的蔡宏興表示，公司未

來亦打算於大灣區發展，今年4月與招商資本及青
島城市建設投資設立「商懋智慧城市科技基金I
期」，基金規模1億美元，聚焦於大灣區智慧城市
科技、智慧城市運營管理、地產科技等領域，支
持香港本地初創企業。而在香港方面，已經在不
少旗下酒店引進機械人服務，未來希望利用科技
協助建築業發展。

香港文匯報
訊（記者 顏

倫樂）香港建築師學會會長蔡宏興提
及香港建築師相當出色，在舊城改造
方面就有相當經驗。其實，在建設項
目中，香港建築師一般是項目設計總
負責人，帶領及統籌其他的專業設計
團隊，採用的是「建築師全過程服務
制」，而國家住建部和各省市近年在
內地也積極研究和推廣「建築師負責
制」，這讓香港的人才在這方面得以
發揮，加上香港建築團隊與國際接
軌，能在內地建築業「走出去」時給
予建議，文化上也與內地相通，長於
綜合項目和舊城改造等，這都讓香港
建築人才在內地顯得更有發揮空間。
目前，香港建築師事務所負責範圍

涵蓋概念設計至工程監管，集設計與
監督於一身，能夠將建築設計理念延
續到底之餘，亦比較能夠控制建築完
成品質及成本控制。而內地現行的建

築設計服務則主要在設計環節，從設
計任務書的接受開始，到施工交底結
束，監理由非設計方的協力廠商執
行，因此可能會出現因經費問題不能
達到初始的設計效果。
香港建築師學會前會長陳沐文在接

受香港文匯報訪問時表示，由於內地
短期內還沒有一個成熟的行業環境去
培訓既能設計，又具有項目工程管理
經驗的人才，所以在目前的情况下，
最方便的就是引入香港這方面的專業
公司和人才。
事實上，香港建築師進入內地，雖

然面對激烈競爭，但同時也不能忽視
自己的優勢。由於香港環境屬於高密
度城市，因此在如何善用空間上，香
港建築師相當有經驗和想法，對於項
目的一些細節也比較注重。陳說：
「我們會思考許多實際一點的問題，
因為建築是想長時間使用，所以連維
修都會考慮。」

陳沐文稱，近年曾參與一個上海武
夷路的街區翻新項目，當中有些歷史
建築物，當地政府也不知從何入手，
不知道要拆卸還是保留，其實當地政
府也有找美國和日本的公司，但美國
公司傾向直接拆掉重建，日本公司則
希望加入不同元素，這都是因為他們
不了解當地的文化肌理，這時香港建
築師就發揮作用，因為我們了解中國
文化，了解居民需要，也懂得控制成
本。
香港建築師學會前會長李國興也表

示，雖然舊建築拆卸重建最有效益，
但今天中國社會許多人已不再接受這
種做法，現在講究環保、保育和可持
續發展，也講究城市特色。舊城活化
成為內地一個大議題，因為城市高速
發展幾十年後，面對舊建築，活化還
是拆卸成為一個考驗，而香港建築師
在這方面有許多經驗，因為我們也面
對同樣處境。

蔡宏興：建築界年輕人應北闖
說內地落後是落伍 大灣區發揮空間大

粵港澳大灣區為國家重大發展戰略，港府亦鼓勵港人到大灣區其他

城市發展，但許多人聽完都水過鴨背。香港建築師學會會長蔡宏興在

接受香港文匯報訪問時表示，不少年輕建築師對內地情況並不了解，

甚至仍停留在覺得內地落後的階段，「我都有些驚訝」。他認為年輕人眼界應該更開

闊，不應只局限在香港發展，建議應到全世界不同地方去探索，而香港亦應該爭取參

與大灣區不同城市更多設計比賽，讓香港年輕建築師有更大平台去發揮。

●香港文匯報記者 顏倫樂

香 港 優 勢

內地業界擬採用港「建築師負責制」

●蔡宏興指，
年輕人眼界應
該更開闊，不
應只局限在香
港發展，建議
應到全世界不
同 地 方 去 探
索。
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